
S10巅峰对决，上海奉献“最棒世界赛决赛”

总决赛昨晚在浦东足球场落幕，DWG三比一战胜SN捧杯

昨晚，2020英雄联盟全球总决赛（S10）

在浦东足球场上演巅峰对决，DWG以3?1比

分战胜SN， 捧得象征梦想和荣耀的召唤师

杯。无论冠军属于谁，上海已经成为所有英

雄联盟玩家眼中最佳的办赛城市， 不仅让

S10如期成功举办，更奉献了今年最精彩系列

赛。 LPL英文解说Dagda甚至发文直言：“这是

我们多年来看过最棒的世界赛决赛！ ”

作为英雄联盟系列赛中最高荣誉、最

高竞技水平和最高知名度的比赛，S10落地

上海以来，吸引了全球亿万玩家的目光。截

至比赛结束，微博平台#英雄联盟S10#话题

阅读量达83.2亿，引发238万人次讨论。

从高处俯瞰， 浦东足球场如同一只锃

亮无瑕的“白瓷碗”，昨晚却化身“超级碗”，

盛放了一片沸腾的海。从320多万名高级玩

家中脱颖而出的6312个幸运儿， 亲身参与

这场亿万玩家瞩目的最终决战。 浦东足球

场第一次撩开面纱， 就成为全球亿万 “英

雄”玩家的目光焦点。开幕式由虚拟动画和

真人混合呈现， 致敬历年捧杯战队，S10巅

峰对决就在火热气氛中展开激战。 首局比

赛中， 两队鏖战44分钟，DWG凭借阵容优

势拼下首胜； 在第二局比赛中，SN上单选

手Bin以创纪录的“剑姬五杀”带领全队扳

回一局。 但经验老到的DWG紧接着连下两

城，赢得最终冠军。

如果把镜头升至空中，可以发现，夜幕

下的“魔都”披上了红蓝相间的“战袍”：带

有S10标识的东方明珠、上海中心点亮了黄

浦江畔；“城市峡谷街区”“英雄联盟电竞嘉

年华”，以及遍布全城的商场、酒吧、电竞馆

里人头攒动。 继续拉高镜头，覆盖中国247

个城市2000多场线下观赛活动于昨晚全面

铺开，数以千万计的玩家坐在荧屏前，为比

赛加油助威。通过线上直播、媒体报道和顶

级选手的社交网络， 中国生机勃勃的图景

真实展露在全世界观众面前。

“S10在中国上海举行，S11仍将来到中

国，这是一个非常好的证明，说明拳头游戏

对中国市场的承诺和愿景。 ”主办方拳头游

戏中国区负责人林松告诉记者，公司将继续

把中国作为非常重要的支点和灵感来源，

“我们对上海、对中国充满信心，将在中国持

续投入和投资，进一步拥抱中国市场”。

S10总决赛虽已谢幕，但是掀起的热潮

永不落幕。 11?5日至8日， 老牌电竞赛事

WCG线下总决赛将在上海开打；普陀区正

致力于打造全民电竞赛事平台，2020电竞上海

全民锦标赛也将于11?初启动线上报名。据统

计， 上海已集聚了全国80%以上的电竞企业、

俱乐部、战队和直播平台，超过40%的全国电

竞赛事在上海举办，随着中国游戏产业研究院

和拳头游戏公司亚太总部等相继落“沪”，上海

正驶入打造全球电竞之都的快车道。

■本报见习记者 张天弛

■本报记者 宣晶

昨晚，S10上演巅峰对决，DWG以3?1比分战胜SN，捧得总决赛奖杯。 本报记者 陈龙摄
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从小喜欢拆装

玩具、 观察壶盖的

瓦特动手改良了蒸

汽机；

从小喜欢磨制

透镜、观察生物的列文虎克改良了显微镜；

从小喜欢实践各种“鬼点子”的爱迪生成

为了发明大王。

蒸汽机、显微镜、电灯泡……这些伟大发明

有个共同特点：创意源于发明家儿时的嬉戏。

创意是灵感的写意表达，是智慧的诗意创

造。冥思固然深刻，却总是一本正经，难免受到

条条框框的限制；游玩虽非正业，却兼具身心

投入与思维松弛， 为天马行空的设想创造条

件。 有些人“不会玩”，因此玩物丧志。 但也有些

人“玩得好”，不仅乐在其中，更学在其中。

21世纪的前20年见证了“玩”从贬义词转

变为褒义词。 曾几何时，“玩游戏”是老师家长

的心头之患。 时至今日，“打电竞”已成为年轻

人自由追逐的时髦，更成为国家荣誉的符号。

今天的电子游戏，也早已不是屏幕上的动

画， 而成为现实世界创意在虚拟世界的投影。

站在更高的角度，电子竞技更是一个蓬勃发展

的朝阳产业。 它正从虚拟世界向现实辐射，深

刻影响人类经济社会的发展。

然而从“玩游戏”到“促进社会发展”，仅靠

电光火石的创意是远远不够的。 梦想照进现

实，需要的是瓦特、列文虎克、爱迪生等人毕生

的扎实努力。 同样，将电子游戏转型为社会经

济的助推器，需要的是一座城市的不懈努力。

在 “玩” 这方面， 上海是认真的。 2017

年， 上海发布 “文创50条”， 提出打造全球电

竞之都的目标； 2019年， 上海出台 “促进电

子竞技产业健康发展20条意见”， 加快产业布

局； 2020年， 中国游戏产业研究院在沪挂牌

成立 ， 标志着上海正在加快推进建设步伐 ，

以更专业的姿态满足社会公众对高质量文化

消费的多样化需求。

打造全球电竞之都，上海不仅“玩得起”，

而且 “玩得好”。 上海经济是典型的创新型经

济、服务型经济、开放型经济、总部型经济、流

量型经济，而电竞恰恰是“五型经济”齐头并进

的旗舰产业。

筹办盛会，打造全球电竞之都，上海有决

心、有实力成为全球电竞领域的“超级玩家”。

“进博会交通”App升级上线
本报讯 （记者张晓鸣） 怎样才能最便捷抵达国家会展中心

（上海）？ 怎么走才能最快到达场馆？ 即日起，观众只需下载“进博

会交通”App，即可对进博会期间国家会展中心（上海）附近的交

通了如指掌。 观众可通过该App一键导航抵离场馆，实景导览场

馆及周边环境，视觉模拟步行导航和预约停车位。

按照“色彩醒目、界面友好、信息全面、内外衔接、技术可靠”

的原则，市交通委日前对“上海交通”App进行升级优化，继续沿

用进博会主题，推出出行导航、进博会3D导览、交通攻略、资讯消

息和停车预约五大板块功能。

观众只需点击“进博会3D导览”，即可进入进博会虚拟现实

（VR）世界。 进博会3D导览对进博会各场馆、21个场馆进出口、连

廊、道路等进行了细节性刻画和展示，真实还原进博会场馆及周

边环境，直观立体的画面带给观众“身临其境”的体验。 观众可以

通过移动、放大、缩小、360度旋转等操作在虚拟现实世界中漫游。

该App覆盖地铁站、公交站、停车场、出租车上下客点和公交

接驳线等展馆周边交通信息。观众点击左上角的标识按钮即可立

体展现其所在位置，还可查看具体的交通信息。此外，观众通过点

击左上角的场馆标识，可对主场馆立体拉伸，随后分层浏览场馆

内部展区分布。

该App提供出行导航和模拟步行导航两大功能，实现交通方

式无缝接驳，引导观众准确抵达场馆具体展区。出发前，观众可通

过出行导航功能确定出行方式和线路。

抵达场馆附近后，步行到达场馆具体展区。 观众可以在进博

会3D导览功能中，通过点击起讫点位置，直观、详细地了解步行

线路，并通过开启模拟步行导航功能，体验立体的模拟导航。

进博展期间，该App将实时发布进博会公告，以及上海市域

内交通动态、会展区域内人流、车流状况和交通组织等信息。

进博会用强大号召力建起国际化交流平台
作为进博会的“老朋友”，新西兰最大

企业之一的恒天然集团今年已是第三次参

加进博会了， 还一口气签下了未来三年长

期参展进博会合作备忘录， 充分显示了其

看好中国市场发展的信心和深耕中国市场

的决心。

首发新品芝士稀奶油，

让奶茶更好喝更健康

芝士奶盖、 奶油雪顶深受年轻人的欢

迎，能“拔丝”的芝士披萨也备受追捧。统计

数据显示， 中国人每吃两个披萨就有一个

用的芝士源自恒天然； 每买两个乳脂蛋糕

就有一个用来自恒天然的奶油。

作为当家产品，第三届进博会上，恒天

然将带来安佳醇易雪顶稀奶油和芝士稀奶

油等新品。“这也是这些新品的中国首发。”

恒天然大中华区首席执行官周德汉介绍，

将与中国餐饮客户尤其是茶饮品牌合作，

帮助其推出更受消费者欢迎的产品。“相较

以往的产品，安佳芝士稀奶油更易打发，可

以节省客户的操作时间； 安佳醇易雪顶稀

奶油则可以常温保存，且可以匹配多种打发

器材，帮助客户降低产品采购和运输成本。 ”

周德汉介绍， 恒天然还将在本届进博

会上全球首发安佳益生菌奶粉和高钙低脂

纯牛奶。“该益生菌产品使用的是恒天然投

入30年研发的益生菌菌株， 是两种世界级

益生菌， 可以有效帮助消费者改善肠道菌

群，提升免疫力。 ”

此外，在原料端，恒天然也将在中国首发

运动与健康代餐蛋白粉等新产品， 满足更多

中国健身人群对营养和高品质产品的需求。

尝到进博会溢出效应甜
头，更看重中国市场

进博会溢出效应让恒天然等企业尝到了

甜头。 “进博会为国内外优秀企业提供了国际

化沟通与交流的平台， 其影响也愈发广泛深

远，前两届进博会让恒天然收获颇丰。”周德汉

说，借力进博会这个平台及其宣传，近两年来，

恒天然品牌知名度大幅提升。

“第二届进博会期间，我们就与中国许多行

业龙头企业签署了合作协议，总金额超过182亿

元。 ”周德汉透露，受益于中国市场的业绩增长，

恒天然2020财年实现了营收 、净利双增长 。

不仅是进博会的“铁杆粉丝”，恒天然也是

中国的“老朋友”。 周德汉告诉记者，中国目前

已成为恒天然在全球范围内最大、 最重要，也

是发展最快的战略市场。

全球企业高管眼中的进博会

恒天然大中华区首席执行官：

高管寄语进博会
进博会向外界释放了一个重要信号， 那就是中国政府将持续促进中国与

世界各国的经贸交流合作， 促进全球贸易和世界经济增长， 推动开放型世界

经济发展。 过去两届进博会让我感受到它所展示出来的强大号召力———汇聚

国内外优秀企业， 搭建起一个国际化的沟通与交流平台。 在这一背景下， 中

国已成为恒天然全球范围内最大、 最重要、 发展最快的战略市场。

———恒天然大中华区首席执行官 周德汉

打造全球电竞之都，上海做对了什么
（上接第一版）今年遭遇疫情，上海仍在

疫情防控最吃劲的阶段，通过宣布“S10

不停办 ” 的消息释放强有力的市场信

号，同时在 《全力支持服务本市文化企

业疫情防控平稳健康发展的若干政策

措施》中对电竞产业精准施策 ，通过鼓

励线上开赛等方式平稳过渡，这才有了

眼下常态化疫情防控阶段，近 300 万人

摇号抽取 6300 余张总决赛入场门票的

盛况。

如果说三年前 “电竞 ”尚只是年轻

人圈子里的流行词，圈外人充满了对于

游戏的偏见与误解，那么当 S10 几乎每

天一次地登上网络热搜，在现实社交生

活处处有电竞踪影、产业带动千亿元级

市场规模的今天，上海在想什么已经呼

之欲出。

电竞代表服务与满足当代人尤其

是年轻人生活方式与文化消费的新城

市建设布局方向；电竞也通过竞技精神

与社会关注， 推动科技创新的步伐；而

作为天生自带流量的体育项目，电竞提

供了中国在商业体育界迅速崛起甚至

弯道超车的可能；而横跨文化、体育、互

联网等多个领域的开放属性，在快速形

成一批龙头企业的同时，也“握手”多个

传统产业，孵化出一批新业态、新产品；

回头看，“电竞”几乎踩准了 “创新型经

济、服务型经济、开放型经济、总部型经

济、流量型经济”的每个关键点：三年前

一招“全球电竞之都”先手棋，有望成为

掀起产业发展变革与城市文化品牌建

设的决胜棋。

看市场：当电竞成为当代
人的生活方式

“周末的早上你通常起得不会太

早， 与朋友相约来到电竞主题餐厅，来

一份游戏主题的早午餐； 下午两点，一

场常规比赛开打，你与朋友为心仪的职

业电竞队摇旗呐喊 ，余兴未了 ，出门沿

街的商铺还有一系列主题手办 、 衍生

品；到晚上 ，穿着心仪电竞队的衣服与

队友齐聚，干脆在体验店来一场酣畅淋

漓的比赛。 ”EDG 电子竞技俱乐部总经

理潘逸斌向记者描绘的“申城 00 后”周

末一天，即将在位于普陀的上海长风主

场 ESP 电竞文化体验中心成为现实。

这家体验中心将在年底正式开门

迎客，也意味着中国第一个 “电竞综合

体”的诞生。 如果说早年以电竞俱乐部、

直播平台、游戏公司为主体的静安灵石

是产业集聚区 ， 那么通过赛事积聚人

气、 电竞战队累积粉丝、IP 多元开发拓

宽产品，最终形成有机整合的商业综合

体，无疑让电竞在市场化的道路上又前

进一步———真正形成有规模的生活消

费新业态。

长风过后，超竞集团在上海的布局

马不停蹄。 未来，南虹桥将有一座“上海

虹桥国际新文创电竞中心 ”落成 ，可承

载客流量达万人。 除了具备举办顶级赛

事的大型场馆，其还将致力于吸引国际

电竞俱乐部驻华办事机构、国内外电竞

赛事联盟机构和行业领军企业等入驻。

从业态上，则将推出丰富的电竞主题星

级酒店、电竞主题文化博物馆等。

可以说，从过去组建一支职业电竞

战队“为爱发电 ”，到后来依托线上 “流

量”实现商业变现 ，再到如今通过多元

线下消费场景打造规模化市场，电竞正

一步步走向大众，成为当代人生活方式

的一部分。

而上海能够率先实现这样的大规

模商业综合体开发，背后是电竞不再小

众边缘、近年消费人群基数几何式增长

的事实。 今年 9 ?，企鹅智库发布《2020

年全球电竞运动行业发展报告》 显示，

从全球规模看， 电竞用户在 2020 年预

计达到 4.95 亿，其中 2 年内新进粉丝占

增长人数约 41%，中国电竞用户则占全

球“半壁江山”，重度用户数达 4000 万，

轻度用户数量 2.4 亿。而仅在疫情期间，

中国新增电竞用户就达 2600 万。 在上

海，产业自然集聚的先发优势令这种增

长更加明显。 今年上半年，虎牙直播与

体坛电竞联合发布《2019 中国电竞城市

发展指数》，上海获得 99.21 分，被定义

为全国唯一的“超一线电竞城市”。

当电竞成为城市的标签，上海这一

年间用数字说话。 DOTA2 TI9、英雄联

盟 S10 两大国际顶级赛事落沪，带动一

批国内外品牌职业联赛落地。 去年，上

海成规模的电竞比赛有 1500 场， 占全

国规模赛事总量近一半。 而围绕电竞展

开的布局也从市下沉至区 。 “电竞 20

条”推出后不久，浦东新区 、静安区 、杨

浦区、黄浦区和普陀区相继出台落地 20

条的区域政策， 不仅 43 家新电竞场馆

完成布局 ，而且通过政府引导 ，形成区

域特色———有的区积极引进一流战队

俱乐部，有的致力于通过研究机构与产

业联盟吸附优质企业，有的着力于场馆

与 5G 通信等基础设施项目联动， 展现

电竞之都的活力与多彩。

看产业：当电竞推动中国
商业体育发展迎来拐点

“过去给电竞比赛找赞助 ，我们得

从父辈赞助过足球篮球等传统体育项

目、本身又喜欢电竞的年轻商人开始推

介，临了不忘补一句 ，电竞的广告费用

只有传统体育赛事的十分之一。 ”别看

中国电竞市场如今占据全球半壁江山，

更有大牌电商亲自下场组建战队，五年

前，国内头部电竞运营商 VSPN 的创始

人、董事长应书岭也曾面临尴尬。

这背后，是中国尚未成熟的商业体

育产业规模。 欧美影视剧中，我们总会

看到这样的镜头：忙碌了一天的职场精

英来到酒吧，呼朋引伴围观一场足球赛

或棒球赛直播， 当心仪队伍最终获胜，

男女主角激情相拥。 商业体育消费在欧

美有百余年历史，这股风潮直至改革开

放后才真正来到中国。 上海市电子竞技

运动协会秘书长朱沁沁分享了一组数

据：欧美家庭的商业体育消费占到年收

入的 15%，而在中国这个比例仅为 1%。

不过，正如互联网入局加速传统金

融业重新洗牌，电竞的出现似乎也给予

中国商业体育“弯道超车”的绝佳机会。

上海瞅准时机，紧紧抓住“头部”撬动未

来市场。 正如北美的超级碗、NBA 这样

的传统体育顶级赛事同样也是最具商

业价值的体育赛事，S10 背后的直播版

权、商业赞助等价值也是业界当之无愧

的“顶流”。 不但上海政府对 S10 总决赛

的筹办全力以赴，上海的头部企业也大

胆布局。 去年，B 站就以 8 亿元价格拿

下英雄联盟全球总决赛中国地区 3 年

独家直播版权 ，在开战前夕 ，又能以分

销模式授权国内多个平台。

坐拥“顶流”带来巨大关注度、刺激

本土产业高速发展、 做大蛋糕的同时，

也必然要面对更激烈的竞争。 S10 成功

举办后怎么办，早已摆上了上海电竞人

的办公桌。 为此，上海将从打造电竞生

态的完善之地、 电竞内容的创新之地、

电竞企业的发展之地、电竞人才的汇聚

之地、电竞标准的发源之地等五大方面

继续发力，加快建设全球电竞之都。

于生态建设上，在继续吸引 S10 这

样的顶级赛事同时，上海将打造多层次

赛事体系模式 ，通过城市赛 、全民赛让

参与主体进一步扩大下沉。 而在内容创

新上，则要改变公众对于电竞等于电子

游戏的既有认知 ，创新电竞产品 ，丰富

电竞的载体样式。 朱沁沁说，机器人格

斗、无人机竞速等新兴智能科技运动同

样可以纳入电竞范畴。 通过竞技赛事，

不仅能够切实推动技术进步，也能培养

青少年的科技创新意识。

更进一步，上海牢牢抓住人才培养

的核心，在全国率先实行电竞运动员注

册制，并在 9 家中高职院校和高校开设

电竞专业 ， 还将筹建电竞职业培训基

地、组建省级代表队。 产业相关服务型

人才的培养也被同步纳入培育体系。 不

久前，上海市电子竞技运动协会就围绕

电竞直转播 、视频制作 、赛事运营的内

容完成了首期职业培训班。

当电竞产业的 “四梁八柱 ”逐步夯

实，有着“从 0 到 1”攻坚基因的上海也

将通过输出标准规范，来引领带动产业

健康发展。 即将推出的“全球电竞之都

指标体系”、 电竞场馆评级和裁判员标

准等，都将让上海“打造全球电竞之都”

的进程更行稳致远。


